
Bericht der Geschäftsstelle

I. Schwerpunkte des Jahres 2014
1) Finanzplan 2015-2017

Um die finanziellen Schwierigkeiten, die hauptsächlich auf die Kürzung der Bundesbeiträge zurückzuführen
sind aufzufangen, wurde für die Jahre 2015 bis 2017 ein Finanzplan erstellt. Dieser Plan beinhaltet einen
Katalog von kurz- und mittelfristigen Massnahmen, sowohl beim Aufwand wie auch bei den Produkten.
Mehrere dringliche Massnahmen wurden im Jahr 2014 bereits ergriffen und dieser Plan dient als Grundlage
für die Budgetierung der nächsten drei Jahre. Um die Kürzung der Bundesbeiträge zu verkraften, sieht der
Plan eine Zunahme der privaten Unterstützung vor allem via Sponsoring vor. Es ist unser Ziel, den Züchtern
weiterhin eine breite Palette von hochwertigen Dienstleitungen anzubieten.

2) Neue Werbeträger
Im Jahr 2014 wurden neue Werbeträger erschaffen. Unter anderem ein ungefähr 15 minütiger Film, worin der
Freiberger in all seiner Schönheit und Vielseitigkeit präsentiert wird. Mit diesem Video, das von einem sehr
erfahrenen Amateur realisiert wurde, besitzt der SFV eine gute Videounterstützung für Messen und
Ausstellungen in der Schweiz und im Ausland.

3) Anpassungen des Stud-Books an die neuen Rechtsgrundlagen
Um die seit dem 1. Januar 2015 geltenden Änderungen des Bundesrechts einzuhalten, musste die
Geschäftsstelle ihr Stud-Book Programm anpassen. Mit diesen Anpassungen kann die Herdebuchstelle
basierend auf den von Identitas (Agate) erstellten Grundpässen weiterhin Pferdepässe zuhanden der Züchter
ausstellen. Unsere Abhängigkeit von den bei Identitas erstellten Grundpässen hat zur Folge, dass mit einer
Frist von mindestens 5 Werktagen zu rechnen ist, bis der Pass beim Züchter eintrifft.

4) Wartende Projekte
Das Jahr 2014 war auch gekennzeichnet durch Projekte, die nicht oder zumindest noch nicht abgeschlossen
sind.
Einerseits es handelt sich um das Projekt des Verkaufs eines FM Pferdes an den Zirkus Knie. Trotz der
grossen Anstrengungen, die unternommen wurden, Kandidaten zu selektionieren und zu präsentieren, die den
sehr hohen Ansprüchen der Familie Knie genügen, konnte bis jetzt noch kein Kauf abgewickelt werden. Der
SFV bleibt in Kontakt und wenn sich neues Interesse regt, wird er sich erneut engagieren, um eine Auswahl
an Pferden vorzuschlagen, die den geäusserten Wünschen entsprechen.
Wegen mangelnder Finanzen konnte das Projekt einer Vernetzung der Webseiten mit Verkaufspferden im
2014 nicht umgesetzt werden. Geplant war eine zentrale Plattform mit allen zum Verkauf stehenden Pferden
aus den regionalen Webseiten der Schweiz, auf die der interessierte Käufer Zugang hätte. Dieses Projekt ist
momentan auf Eis gelegt, wird aber reaktiviert, sobald neue Finanzmittel zu Verfügung stehen. Das Projekt ist
sehr interessant, denn es erlaubt dem Käufer einen schnelleren und leichteren Zugriff auf eine grössere
Auswahl an Verkaufspferden, als es heute möglich ist.



5) Personalwechsel
Nach der Kündigung von Maurice Page, hat der SFV Ende 2014 Madame Katelijne Dick als verantwortliche
Redakteurin des FM Magazins angestellt. Sie hat auf den 1. Januar 2015 im Stundenlohn begonnen, bis zu
einer Höchstgrenze, die einer 15% Anstellung entspricht. Der SFV hat für den Unterhalt der Informatik
Infrastruktur der Geschäftsstelle ebenfalls einen neuen Partner gefunden. Dieser Wechsel fand im Juni 2014
statt. Das Ergebnis dieser beiden Wechsel ist aus mehreren Gründen sehr positiv.

II. Beispiele der laufenden Aufgaben der Geschäftsstelle
Die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Geschäftsstelle haben im 2014 eine ganze Reihe von Aufgaben
erfüllt, um den Erwartungen der Züchter und der Partner zu entsprechen. Für jede der nachfolgend erwähnten
Tätigkeiten wurde das Arbeitsvolumen geschätzt.

1) Telefonischer Empfang
Auch wenn moderne Kommunikationsmittel wie beispielsweise der Mailverkehr zur Verfügung stehen, bleibt
der telefonische Empfang ein beliebtes Mittel, um die Geschäftsstelle zu kontaktieren. Ungefähr 500
Arbeitsstunden wurden am Telefon verbracht, dies entspricht einer 25% Stelle.

2) National FM
Die Geschäftsstelle des SFV übernimmt vor, während und nach dem National FM in enger Zusammenarbeit
mit dem OK der Veranstaltung alle administrativen Arbeiten. Der National FM ist die grösste vom SFV
organisierte Veranstaltung und bringt an 3 Tagen mehr als 500 Freiberger auf dem gleichen Platz zusammen.
Er entspricht den Finals der Sport und Freizeit Prüfungen und der Zucht. Im Jahr 2014 wurden von der
Geschäftsstelle ungefähr 900 Stunden, dies entspricht einer 44% Stelle, für den National FM aufgewendet.

3) Präsentation des SFV
Die Geschäftsstelle des SFV wird alljährlich eingeladen, um die FM Zucht und den SFV vor Lehrlingsklassen
oder Studenten zu präsentieren. Im 2014 hatte der Geschäftsführer bei nachfolgenden Institutionen diese
Gelegenheit unsere Rasse bekannt zu machen: Informa Rütti, Fondation rurale interjurassienne,
Landwirtschaftliches Institut Grangeneuve, Fachhochschule Zollikofen HAFL und Lycée agricole in Levier.

4) Verwaltung der FM Stutenbeiträge
Der SFV ist gemäss der Verordnung über die Tierzucht für die Verwaltung der Beiträge an die FM Stuten
zuständig. Dazu gehört die gesamte Umsetzung vom Prämienantrag, der Erfassung der Anträge, der
Kontrolle, ob alle Auflagen eingehalten werden, bis zur Auszahlung an die Züchter über ihre
Genossenschaften. Mit der Kontrolle hat der SFV landwirtschaftliche Kontrollorganisationen beauftragt. Im
Jahr 2014 wurden ungefähr 150 Stunden für diese Aufgabe aufgewendet, das entspricht einer Stelle von
weniger als 10%.

5) Ausbildung von Richtern und Schausekretären
Die Richter und Sekretäre des SFV besuchen jährlich eine Weiterbildung. Die erste findet im März vor dem
Beginn der Feldtestsaison an. Daran nehmen Rassenrichter, Feldtestrichter und Schausekretäre teil. Die
Weiterbildung vom Juli richtet sich vor dem Start der Fohlenconcours an die Rassenrichter und Sekretäre. An
dieser Weiterbildung erhalten die Teilnehmer Richtlinien und Informationen. Zudem können die Richter und
Sekretäre anhand von praktischen Übungen an Pferden die Qualität ihrer Arbeit verbessern. Für die
Geschäftsstelle, welche diese Kurse organisiert und auch Dispensationen gewährt, beträgt der Arbeitsaufwand
ungefähr 50 Stunden.

6) Führung der Boutique
Im Jahr 2014 wendete die Geschäftsstelle für die Führung der Boutique mit allen Promotionsartikeln für den
Freiberger 112 Arbeitsstunden auf. Dazu kommen noch die Lagerverwaltung und der Versand von bestellten
Artikeln, mit diesen Arbeiten wurde eine Behindertenwerkstatt beauftragt. In den letzten Jahren wurden
mehrere neue Artikel erfolgreich ins Angebot aufgenommen. Diese Artikel, vor allem die Bekleidung, sind dank



dem FM Logo erkennbar. Sie tragen dazu bei, die Rasse bekannt zu machen, gleichzeitig vermitteln sie den
Trägern dieser Kleider das Gefühl, zur grossen Familie der FM Liebhaber zu gehören.

III. Einige Statistiken
 Entwicklung des Bestandes (Quelle: Studbook SFV)

Kommentar: zwischen 2005 und 2014 hat die Anzahl Fohlen um 24% abgenommen. Die Zahl der Pferde, die
den Feldtest bestanden haben, ist bis ins Jahr 2008 gestiegen, danach nahm sie jährlich ab und erreichte im
Jahr 2014 741 Pferde. Die Zahl der Pferde, die an Sportprüfungen teilnehmen, folgt einer entgegengesetzten
Tendenz, mit einer Zunahme von 35% zwischen 2005 und 2013. Für das Jahr 2014 wurden keine Zahlen
erhoben, da der Bund diese Prüfungen nicht mehr unterstützt.
 Belegungen pro Zuchtlinie (Quelle : Studbook SFV)



Kommentar:
Das Total der Belegungen hat im Jahr 2014 weiter abgenommen von 2'841 im Jahr 2013 auf 2’676 im 2014,
dies entspricht einem Rückgang von 5,8%. Ausser den Linien E, P und Q haben alle anderen Linien einen
Rückgang erlitten, der proportional zum Gesamtrückgang der Belegungen ist. Mit 4 Belegungen im 2014,
gesellt sich die R Linie in die Kategorie der sehr stark vom Aussterben bedrohten Linien zur D Linie.

IV. Dank
Ich danke allen Mitarbeiterinnen der Geschäftsstelle für ihr Engagement und ihre gute Arbeit während des
ganzen Jahres 2014. Im Namen der Geschäftsstelle danke ich den Züchtern, den Nutzern und Liebhabern des
Freibergers, den Mitgliedern aller anderen SFV Organe sowie unseren Partnern für die gute Zusammenarbeit
im Jahr 2014.

Stéphane Klopfenstein
SFV Geschäftsführer

Gebäude mit den Büros der SFV Geschäftsstelle in Avenches (Erdgeschoss und 1. Etage)


